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Berichte aus den Biosphärenprojekten – Stand 22.11.2019 

Sozialer Wohnungsbau: Gegebenenfalls Bericht auf der Sitzung. 

Inselfleischerei: Gegebenenfalls Bericht auf der Sitzung. 

Nachhaltige Bodenbearbeitung: Gegebenenfalls Bericht auf der Sitzung. 

Nährstoffbilanz: Gegebenenfalls Bericht auf der Sitzung. 

Runder Tisch „Landwirtschaft-Mensch-Natur“ (Silke Backsen) 

Die Biosphären-Gruppe hat sich getroffen, um einen Infoabend mit Frau Dr. Schröder-Westerheyde vom 

„Runden Tisch Naturschutz Nordfriesland“ (Bredstedt) und Frau Schleimer vom DVL SH (Deutscher 

Verband für Landschaftspflege) durchzuführen. Es gab einen ersten Stammtisch (Infoabend), bei dem 

die Pellwormer Landwirt/innen ausführlich über verschiedene Vertragsnaturschutzmuster informiert 

wurden. Am nächsten Tag konnten die Landwirt/innen eine persönlich auf den Betreib zugeschnittenen 

Beratung in Anspruch nehmen. Es geht zunächst darum herauszufinden, welche 

Naturschutzmaßnahmen wie und wo auf Pellworm für die Landwirt/innen funktionieren (zunächst nur 

auf Grünland) und ob es noch bessere Alternativen/Möglichkeiten gibt.  

Die Beratungen sollen fortgeführt werden, da seitens der Landwirt/innen noch Bedarf angemeldet 

wurde. 

Vermarktungskonzept Milch (Dirk Peterssen) 

Aus Anlass des Besuchs des Vorstands der Meierei NordseeMilch auf Pellworm fand ein erster 

Gedankenaustausch zur zukünftigen Vermarktung der Pellwormer Milch statt. Es waren alle Pellwormer 

Milchviehbetriebe dabei, egal ob konventionell oder bio. Eine Projektgruppe wird an den Ideen 

weiterarbeiten. 

Insektenfreundliche Insel (Sören Lang) 

1. Für den KTS wurden 5000 insektenfreundliche Samentütchen als „Botschafter und Werbemittel" 

entworfen und von der Firma Rieger und Hofmann hergestellt. Auslieferung noch in diesem Jahr. Muster 

bringe ich mit. 

2. Weiter wird an den Schildern gearbeitet, die noch auf ihre Freigabe in der Finanzierungsstufe zwei 

warten sowie die Entwicklung einer Homepage. Sowie am Zusammenwirken und Vernetzen der 

einzelnen Akteure (Gemeinde, Kirchen, Hegering und Privathaushalte). Entwicklung eines Arbeitskreises. 

Der Sachstand der Modellregion ist am 25.11. ein Punkt auf der Sitzung des Bau- und 

Umweltausschusses. 

Marketingstrategie Marke Pellworm (Sarah Michna) 

Am 06. und 7. September 2019 war der Inselmarkenworkshop mit ca. 35 Insulanern, 

Zweitwohnungsbesitzern und Gästen. Gemeinsam haben wir mit der Agentur PROkultur an 1,5 Tagen 

die Werte der zukünftigen Inseldachmarke erarbeitet. Dabei sind tolle Bilder von Pellworm entstanden. 

  



 „Biosphäre Pellworm“  Biosphären-Projektgruppe 
  Sitzung am 26.11.2019 

2 
 

Stärkung der Vor- und Nachsaison (Hellmut Faltz) 

Auf dem Abenteuerspielplatz wurden die ersten Fitnessgeräte aufgestellt und eingeweiht und bilden 

nun die erste „Bewegungsinsel“ Pellworms. Die Bouleanlage wird zweimal die Woche durch den TSV 

und darüber bis zu zweimal die Woche über die WhatsApp-Gruppe genutzt. Beide Initiativen zusammen 

hatten ein Investitionsvolumen von € 20.000. 

Sterneninsel Pellworm (Thomas Tallowitz) 

Letzte Sitzung und Entwicklung: 

 Beschluss der Gemeinde die Zertifizierung zu erlangen. 

 Erstellen und beschließen eines Beleuchtungsplan für die Gemeinde 

 Kontakt mit Leuchtmittelhersteller aufnehmen. 

 Vortrag zu dem Thema Lichtverschmutzung organisieren. 

 Vorstellung der Lichtleitlinie im Bauausschuss. 

Aktuelles Thema: 

Diese Aufgaben müssen zeitnah umgesetzt werden: 

 Anfragen an mindestens 10 Organisationen für Unterstützerschreiben. 

 Fertigstellung des Leuchtenkatasters. 

 Beschlussfassung der Lichtleitlinie im Gemeinderat 

 Vortrag von Dr. Hänel und Infoabend zur Sterneninsel: 6.12.19, 19 Uhr im Bürgerhaus 

 Planung eines Ausbildungs-Wochenendes für Sternenführer. 

 Planung und Umsetzung von zwei privaten Objekten die ihre Beleuchtung umrüsten. 

 Umrüstung bzw. Verbesserung der öffentlichen Laternenköpfe. 

 Ein benutzerdefiniertes Schaltsystem für den Hafen finden. 

 Beleuchtung am Hafen und Anleger ggf. reduzieren. 

 Beleuchtung Kaydeich ggf. Abschalten. 

 Anschaffung eines mobilen SQM und zwei stationären TESS (Erläuterung beim Treffen). 

Aktuelle Herausforderung / Probleme: 

Um eine optimale Lösung für die Beleuchtung am Hafen zu finden, müsste bei Gelegenheit ein Treffen 

mit der Projektgruppe alter Hafen stattfinden. 

Alternative Wege: Keine Aktivitäten seit der letzten Sitzung. 

Plastikbewusste Insel (Silke Backsen) 

Wir planen eine „Zero Waste“-Messe wahrscheinlich erst im nächsten Herbst und sammeln bis dahin 

Ideen, Konzepte...suchen Aussteller, Filme, Vorbilder usw.  

Bis zum Frühjahr möchten wir gerne die Idee der Deich-Müllboxen umsetzen und benötigen noch 

Unterstützung.   

Jugend-Biosphäre (Silke Backsen) 

Es gibt ein erstes Treffen Ende November mit der SV, Klassen 8-10, Fridays for future Pellworm, 

Landjugend, Schutzstation und allen interessierten Jugendlichen und jungen Erwachsenen. Wie können 

wir gemeinsam die Insel und das Leben für junge Menschen attraktiver gestalten? 
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Biosphärenprojektgruppe „Hafen“ (Gisela Jansen / Stand 3.9.2019) 

Herr Dr. Schade hat sich mit Sarah und Matthias zusammengesetzt. Leider übersteigt der 

Kostenvoranschlag die 400000 Euro erheblich, die wir für den Jachthafen in den Haushalt gestellt haben. 

Wir überlegen, welche Einsparpotenziale möglich sind.  

Prof. Dr. Ulf Hahne von der Universität Kassel und die 12 Masterstudenten aus dem Bereich Stadt-und 

Regionalplanung, sowie Landschaftsplanung sind mit ihrem Projekt fertig. Das 178 Seiten umfassende 

Werk mit dem Titel: „Nachhaltiges Pellworm – Entwicklungsperspektiven für eine Insel unter dem 

Meeresspiegel“ kann auf der Gemeinde Homepage heruntergeladen werden. 

Wir werden die Vorschläge im Arbeitskreis diskutieren und schauen, was wir davon umsetzen können. 

Mobilität auf der Insel: Mitfahrbänke kommen. Weiteres ggf. auf der Sitzung. 

Energie (Uwe Kurzke / Projektbericht Watt und Mehr - Energie AG) 

Ladeinfrastruktur 

Der Aufbau der e-Mobil Ladeinfrastruktur ist abgeschlossen. Lediglich bei der Ladestation am 

Amtsgebäude gibt es noch ein technisches Problem, was derzeit vom Hersteller bearbeitet wird. 

Masterplan 2030 

Die Endfassung für die Ausschreibung des Masterplan wird derzeit vom Projektmanagement 

fertiggestellt. Angebotsfrist wird der 30.12.2019 sein. Die Angebote könnten dann Anfang Januar 

gesichtet und der Zuschlag für das Gutachten von der Gemeinde erteilt werden. 

Energiewoche 2020 

Das Programm der Energiewoche vom 3.8.2020 bis 7.8.2020 steht weitgehend fest. Herr Prof. Ortwin 

Renn (Direktor am Institut für Transformative Nachhaltigkeitsforschung in Potsdam) wird voraussichtlich 

einen Vortrag zum Thema „Energiewende-Enthusiasten und Energiewende Skeptiker“ halten. Angefragt 

ist ferner Prof. Herminghaus vom Max Planck Institut für Dynamik und Selbstorganisation. Dort wird 

derzeit das Forschungsprojekt Eco-Bus bearbeitet (https://is.gd/kGYb0Q). Als dritter Vortragender ist Kai 

Hock von der Bürgerwerke Genossenschaft - Eine erneuerbare Energieversorgung in Bürgerhand 

(https://buergerwerke.de) angefragt. 

Insel-Kino (Thomas Tallowitz) 

Entwicklung: 

 Erfolgreiche Eröffnung 

 Bewirtung eines Konzertes 

 Entwicklung Programm bis Winterhalbzeit 

 2. Spieltag hinter uns 

Aktuelles Thema: 

 Läuft bis jetzt alles 

Aktuelle Herausforderung / Probleme: 
Wir befinden uns in ruhigen Fahrwasser und kommen derzeit gut zurecht. 
Ein genaues Resümee können wir im April / Mai geben. 

Museumslandschaft: Gegebenenfalls Bericht auf der Sitzung. 
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Schutzwarften: Projektstart aufgeschoben. 

Bürgerhaus Danzsool (Brigitte Grotz):  

Die Sanierung des Bürgerhauses ist einen Schritt weiter: die Rückwand wurde energetisch erneuert, 

Oberlichter eingebaut und um eine Tür im Foyer erweitert. Der Kino Klub hat seine Arbeit aufgenommen 

– sehr erfolgreich! Die Wintersaison ist von Oktober bis Ende Mai geplant. Erste Gespräche und 

Kontakte mit Malte Jochimsen von „Kultur auf den Halligen“ haben stattgefunden und eine 

Zusammenarbeit wird geprüft. 

Kostenvoranschläge für ein Licht- und Tonkonzept sind auf den Weg gebracht. Angebote für eine 

Abschlusstür zum Saal hin und eine neue Tresenwand sind angefragt. Beim nächsten Gruppentreffen am 

11.12. soll auch das Thema Namensgebung konkreter besprochen werden. Die Buchungen für das 

nächste Jahr laufen gut an – es gibt bereits mehrere Hochzeiten, Seminare, Oldtimertreffen, Messe … 

Böllerfreies Pellworm: Projektteam gesucht! 

Runder Tisch „Naturschutz“ (Silke Backsen): 

Es hat ein erstes produktives Treffen mit verschiedensten Vertreter/innen gegeben: Schutzstation, 

Hegering, NABU, Game Conservancy, Deich- und Sielverband, UNB, LKN und vielen Aktiven von 

Pellworm. Folgendes Vorgehen wurde vereinbart: Zunächst werden sich zwei speziell gegründete 

Themengruppen den Gebieten Waldhusentief und Pütten widmen, um anhand dieser Landschaftsräume 

die zugehörigen Naturschutzthemen zu strukturieren sowie Zusammenhänge und 

Handlungsmöglichkeiten aufzuzeigen und Ziele zu entwickeln. Der Hegering wird sich dabei speziell um 

den Themenbereich der Prädation kümmern. Die Arbeitsgruppen treffen sich separat und erarbeiten 

Konzepte, Ideen usw. bis zum Januar/Februar. Dann wird es ein weiteres größeres Treffen geben. 

Die Flächen Bupheverkoogstief und Vogelkoje wurden einvernehmlich auf einen späteren Zeitpunkt 

verschoben. Der Lebensraum des Vorlandes wird bereits vom Deich- und Sielverband betreut. Die 

Themenbereiche Ackerrandstreifen und ein angesprochenes Förderprogramm für die Erhöhung der 

Biodiversität betreffen vor allem die Landwirtschaft und werden im Rahmen des Runden Tisches 

„Landwirtschaft-Mensch-Natur“ bearbeitet. 


